

la Croix

www.la-croix.com

Mardi 18 avril 2006 - Quotidien n° 37423

1,10 €

france 

► Le Testament de Tibhirine

Emmanuel Audrain s'attache à décrire le quotidien et à faire comprendre l'engagement fervent, en dépit du danger, des sept moines assassinés en 1996. (0h20, sur France 3.)

la Croix

Mercredi 19 avril 2006

Télévision-Radio

Fidèle au poste Tibhirine, à l'heure de minuit

Par Robert Migliorini

Les extrémistes de tous bords ne désarment pas, alimentant une spirale de violence meurtrière qui s'est installée, sans crier gare, sur les écrans. Petits et grands. À l'image de ce kamikaze palestinien au visage encore dans l'enfance, vu et revu dans les journaux télévisés du lundi de Pâques, lisant son testament avant de se faire sauter pour tuer à l'aveugle.

Ce mardi, alors que la nuit s'avance (à minuit dix exactement), France 3 a diffusé un documentaire tout à fait impressionnant et méritant, à l'évidence, une rediffusion. *Le Testament de Tibhirine*, présenté alors que les sept moines de Notre-Dame de l'Atlas ont été assassinés il y a dix ans, ne s'adresse pas seulement aux chrétiens. C'est aussi sa force. Tout en étant une méditation précise, et riche d'enseignements, retraçant l'itinéraire spirituel de cette communauté de cisterciens, conduite jusqu'au bout par le P. Christian de Chergé.

Suivant l'ordre chronologique, le récit est inscrit dans les paysages de cette région de Médéa, à la beauté forte et aux montagnes refuge des groupes armés. La caméra décrit calmement les lieux où claque parfois l'éclair de la foudre menaçante. Le monastère abrité derrière ses murs d'enceinte, avec ses portes maintenues ouvertes, attend son heure. On respire une certaine paix, sans être convaincu que des jours tranquilles ont désormais succédé aux heures sombres de l'enlèvement et de la mort tragique des sept moines, en mai 1996.

Tout au long de cette évocation, les paroles des témoins, essentiellement d'origine européenne – un voisin ermite, Mgr Claude Rault, évêque du Sud algérien et un couple franco-algérien –, sont graves. Chacun relit le destin de ces vies données. Avec ses moments de doute et de choix alors que montent les périls. Images émouvantes encore de ces jeunes militaires français, lors de la guerre d'Algérie, qui décidèrent de consacrer leurs vies à la prière et aux priants de ce pays. Des extraits du testament de Christian de Chergé (« *Quand un À-Dieu s'envisage* ») témoignent de la conviction partagée tout au long de ces 55 minutes : ne jamais renoncer à rompre le cercle de la violence. Des vies en sont le prix.